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对于生活在城市里的人来说，亲手栽下一棵树的愿望并
不那么容易实现。因此，线上虚拟植树的概念应运而生，“少
砍一棵树，就等于多种一棵树。”所谓“虚拟植树”，就是引导
用户选择绿色生活方式，以减少木材的消耗量，达到等同于
植树的目的。

“蚂蚁森林”的主要模式是在用户领取小苗后，通过使用
支付宝的低碳业务来收集绿色能量为树苗施肥。当一棵虚
拟树养成后，将由“蚂蚁森林”的合作伙伴阿拉善 SEE 基金
会，在阿拉善地区以用户个人的名义种下一棵真树，正所谓

“众人拾柴火焰高”，使其慢慢形成真正的森林。
根据“蚂蚁森林”公布的数据显示，截至 2017 年 8 月底，

其用户已超 2.3 亿，累计减排 122 万吨，累计种植真树 1025
万棵。既然如此，咱们时髦的永康人怎么可能会错过这一现
象级的环保公益项目呢？经记者问卷调查发现，早起“收能
量”和“偷能量”，果然早已成为很多人的日常习惯，不仅仅是
90 后和 00 后这些年轻一代，甚至连 70 后的用户也大有人
在。每个人都在为低碳环保默默尽着自己的一份力。

陈邻邦是一名中医师，之所以开通“蚂蚁森林”，正是因
为得知这是个公益项目。他说，近年来中药价格不断见涨，
其实和环境恶化不无关系，土地沙漠化间接导致了中草药资
源匮乏。“只要不是太远的地方，我一般都会选择走路或骑车
去。切身参与减排的同时还可以积攒绿色能量呢。”

“我已经在为种第四棵树做准备了，能通过照片看到自
己努力种下的那些树太好了，也算没白费力气和心思。”90
后姑娘章灵敏是一名护士，一向热爱运动的她声称，“蚂蚁森
林”在某种程度上给了自己坚持运动的动力，顺便跟同事比
赛谁种树的速度更快。“玩‘蚂蚁森林’既是做公益，也带动了
社交。”

“如今在淘宝、天猫买买买，也能积攒绿色能量了。”在
杭州念大学的付磊和菁菁是大二学生，网购对于他们而言已
是家常便饭。

菁菁在调查中透露，只要在淘宝购买带“绿色包裹”标记
的宝贝，收到快递后，就能在“蚂蚁森林”里获得相应的绿色
能量。“现在网购很发达，单论包裹的包装，资源消耗确实蛮
严重的。这个举措也算是为可持续发展做点小贡献吧。”

公益就在我们身边，移动互联的科技力量使得人人行动
成为可能。一棵棵手机里的虚拟树，正激发着越来越多的人
参与进来，最终在现实荒漠里造出一片片真实森林。

生活中 拥抱自然
手机里 留住葱绿 《礼记》有言：“孟春之月，

盛德在木”，意旨在春天植树
造林可谓是最崇高的道德行
为。自古以来，中国就有清明
植树的风俗。如今，我们依旧
在以各种形式播撒绿色，亲子
携手种树，全民线上植树。美
化生活，让我们从多种一棵树
开始。

手机里的虚拟树
正变成真实森林

璨璨从小就对绿植充满了兴趣，他觉得种树是一件快乐好玩的事。
去年 3 月 15 日，璨璨所在的小学为刚入学的一年级学生组织了一场植树活动。

他的妈妈舒女士决定趁此机会和他种两棵桂花树，“桂花的香味是极好闻的，一到秋
天就能满园飘香。老师和小朋友都会喜欢。”

当天上午 9 时，在妈妈的陪同下，璨璨主动握起了小锄头，有序不紊地做完了挖
坑、种苗、填土等工作。由于在幼儿园时积累了不少植树经验，璨璨干起活来可谓是
得心应手、有模有样。

舒妈妈坦言，积极参与植树活动，是为了培养璨璨的环保意识，如包括随身自备
垃圾袋，垃圾分类等习惯的养成等。

舒妈妈通常会利用平日见闻去教育璨璨，让他明白环保的必要性以及如何更好
地做到“低碳”生活。“我是以妈妈的身份在引导他，同时我自己也在成长。我们可以
互相监督对方。”渐渐地，璨璨成了一个不折不扣的日常环保小达人。

舒妈妈认为，小朋友在成长道路上需要具备这种“绿色”认知，“一个小朋友的力
量是很微小的，由千千万万家所汇集起来的力量却是无比庞大的，身为家长要尽我所
能。”

当璨璨兴奋地问：“妈妈，这两棵树是挂我的名字吗？”舒妈妈颔首轻笑，“是的。
无论你长大后走到多远，只要回到这儿来，就能看见它们。”

对璨璨而言，这两棵桂花树是个重要象征，扎根于故乡，留住了童年。在他今后
的漫漫人生里，有关植树的回忆也许轻如鸿毛，但环保的种子早已深深埋入心间，伴
随着他的成长发芽、开花，香味扑鼻，惠及他人。

在孩子心头播种一抹绿

小牛上学时经常要绕道操场看一看，因为那里有一棵特殊的大樟树。这棵樟树
树冠高度达 10 余米，树径约 60 厘米，远远就能瞧见。2016 年 3 月 13 日，小牛和爸爸
一起亲手种下了这棵樟树。

种好的樟树挂上了一块管理牌，对于小牛来说，这既是荣誉，亦是责任。她和这
棵树就如同一对好朋友，她常趁着闲暇时间跑来探望它，而树将站立着陪伴她度过小
学六年。

小牛的爸爸朱军说，通过这次植树，小牛好像不自觉地与大自然亲近起来了。每
次他开车路过行道树的时候，她会本能地摇下车窗抬头去看；走路遇见大树的时候，
她会停下来去抚摸它；看到树木被划伤的地方，她会严厉地表示这是一种不文明行
为。

“植树不仅仅只是为了绿化而已，而是已经延伸为爱的传承。环境保护不仅仅局
限于绿化面积达到多少，最重要的是心灵的绿化，对大自然一草一木的热爱。”朱爸爸
认为，对自然的无疆大爱即是“大环保”，在小孩心中根植下这种爱则是最环保的行
为。这种爱需要被普及，而植树节正是这样的载体，植树活动的开展对小孩子的成长
起到了净化作用，因为如今的年轻一代正被电子世界包围，凡事求快，缺乏耐心。

“树是长得很慢的，‘十年树木，百年树人’。育人也是一样，教育得从娃娃抓起，
保护环境和摒弃浮躁都要从新一代开始重视起来。”朱爸爸如是说。

在小孩子看来，植物和动物一样，都是可爱的值得保护的生命体。正如朱爸爸所
说的“植树活动本质上是一场爱的教育”，若如此，这个世界的绿化还会远吗？

植树是一场爱的教育

□见习记者 马忆玲
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植树不仅仅是绿化
也是爱的传承
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